

ADMINISTRADOR
D. ANTONIO GARCÍA
A quien se debe dirigir toda la correspondencia.
No se devuelven los originales, siempre que no se inserten.
A. LAGO DE SANTA BRUNDA, 4

SUSCRIPCIÓN
Madrid, una peseta al mes.
Provincias, cuatro pesetas trimestrales.
AVISOS
En la página 2.^a, una peseta.
En la página 3.^a, una peseta.
4. MADRID EN 1897, 4

Año V Miércoles 25 de Agosto de 1897 Núm. 1387

ADVERTENCIA

Rogamos a los señores abonados cuyas suscripciones han vencido ó venguen en fin del corriente, se sirvan renovarlas antes del día 5 del próximo mes.
Igual ruego hacemos a los que tienen des cubiertos con esta Administración por modulación y obras.

LA MUJER

¡Ah! ¡Qué hermoso escrito! Con gusto, con satisfacción, con placer, con inmensa alegría he leído el escrito de mi respetado y queridísimo amigo Aparicio Sureda titulado «Ayer, hoy y mañana».

«Por qué no he de felicitarte, querido amigo, si lo mereces? Recibela de este pobre viejo, que es sincera y verdadera. Humanidad! ¿Cuándo progresarás? ¿Cuándo te moralizarás?»

Y entonces, cuando progreses, cuando te moralices, se acabarán los asesinatos y todos los crímenes y delitos. Entonces se practicará aquella sublime máxima de «Amaos los unos a los otros»; entonces la fraternidad universal será un hecho.

Pero como para que la humanidad marche por la senda del bien es necesario primero atender a la educación de la mujer, he aquí por qué debiera instruirse a la que un día ha de ser compañera del hombre, a las que han de ser madres, a las que han de infiltrar en los corazones de los inocentes hijos las sanas máximas de moralidad y del bien.

«Educad a las mujeres y tendréis hombres» ha dicho Castelar. Y es la verdad; porque la mujer es árbitra del destino del hombre; es la brújula que le guía en el borrascoso mar de la vida; es su apoyo en la infancia, su preceptora en la juventud. Y cómo sabrá la mujer la difícil ciencia de educar a sus hijos? Nadie se la enseña y, por lo tanto, los hijos adolecerán del mal que aqueja a su madre, porque el árbol dañado no produce fruto sano.

Como esposa tiene importantes deberes que cumplir: debe amar y respetar al padre de sus hijos, cuidando de no arrojarse sobre la honra de su esposo ni la más ligera mancha que pueda empañar su brillo.

Como madre, debe, no sólo amar a sus hijos, sino educarlos, instruirlos, derramar sobre sus tiernos corazones los bellos sentimientos y las máximas saludables y en sus inteligencias la luz de la verdad.

¡Oh! la mujer, lógicamente educada, es la imagen de la civilización, que purifica a los pueblos por medio de la familia; pero ignorante y frívola, representa el atraso, la paralización de la vida, el vicio en todo su apogeo y la degradación de la familia.

La mujer engrandece a la familia; por

ella alienta el hombre en su existencia; por ella la sociedad se moraliza; por ella brotan flores en la vida humana, y por ella, quizá, existe la poesía y el arte, porque no hay nada que inspire tanto amor a lo bello como un rostro angelical de mujer.

La influencia moral de la mujer en la familia es tan útil y necesaria como el oxígeno que aspiramos.

Querer que la familia de opimos frutos sin el trabajo de la madre es buscar un imposible; es tan inútil como hallar flores donde se han sembrado abrojos.

Es tan sublime la misión de esa bella mitad del género humano, que a comprenderla ella misma en toda su extensión, no tuviéramos que lamentar los terribles males que asedian a la sociedad, dimanados principalmente de la mujer, que es la institutriz de la familia, en particular, y de la cual parte el árbol genealógico de la familia universal.

¿Quién sostiene al octogenario en sus vacilantes pasos? La hija cariñosa que le presta sus más solícitos cuidados para que el anciano vea en ella el ángel de su guarda.

¿Quién enseña al niño a elevar a Dios esa súplica de candor, semejante al murmullo de la brisa por lo agitado del lenguaje y la pureza que encierra? La hermosa figura de la madre, que es la síntesis de Dios en la tierra.

¿Quién disipa con más prestezas las nubes del hogar? La esposa amante, la hija, la hermana, ó en su lugar la sincera amiga.

¿A quién llama el hombre en sus últimos momentos? Generalmente a la madre, porque es la Providencia de los hijos. Y siempre la mujer es la imagen del bien que infiltra la paz en la familia.

La mujer es el guía del universo; la mujer es un destello de la luz divina; la mujer es el pedestal, es la piedra filosófica, es el amparo, porvenir, de toda la sociedad y de todo el progreso. ¿A quién mejor que a la mujer se le puede dar el título de regeneradora? ¿A quién mejor que a la mujer se le puede confiar la educación de esos seres tiernos, sencillos y hermosos que vienen a nuestro planeta sedientos de verdad y de amor? ¿De quién mejor que de la mujer se puede esperar el progreso, el amor y la fraternidad, si ella todo es amor, dulzura y encanto? Esas fibras que laten incensantemente impulsadas por un corazón tierno y amante; esos latidos que hacen concebir ideas regeneradoras en la mente de la mujer; ese amor puro, desinteresado y sublime de las madres; ese amor que germina en todo ser de las que han venido destinadas a los santos deberes de la maternidad, ¿no dice bien palpable que la mujer es el santuario más delicado para formar un nido donde se cobije el amor a la ciencia y al progreso para transmitirlos a su hermosa prole?

Pues ya que vengo hablando de la mujer y de su influencia en la familia,

ya que me he propuesto dedicar estas incorrectas líneas a las esposas de los Secretarios de Ayuntamiento, mis queridísimos compañeros, me permitirán les dirija un ruego, nacido de lo más íntimo de mi alma.

Si, a vosotras me dirijo, compañeras de vuestros esposos, que compartís con ellos los gozos y satisfacciones, los sinsabores y disgustos, las alegrías y placeres, las penas y amarguras; a vosotras me dirijo, si, lleno de fe y esperanza; a vosotras os suplico y ruego que contribuyáis por vuestra parte a la obra regeneradora de la clase secretarial.

¿Cómo podréis hacerlo, quizá preguntaréis? Pues muy fácilmente. Influid con vuestros esposos para que se adhieran y alistén en la bandera del secretariado español; en esa bandera que ostenta el lema de Unión y fraternidad, fe y esperanza, amor y caridad.

Que se alistén, si, y que trabajen con ardor, entusiasmo y constancia como buenos obreros en el edificio que se está construyendo y que ha de servirnos de resguardo para evitar ser las víctimas de las iras del caciquismo local y provincial.

¿Quién mejor que vosotras sois las que habéis de influir con vuestros maridos, con vuestros amantes compañeros del hogar, para que sigan el ejemplo de muchos de sus compañeros de clase que vienen trabajando hace tiempo por el mejoramiento del secretariado? ¿Quién mejor que vosotras, que sois las que más sufrís, las que más lágrimas derramáis cuando a vuestros esposos los dejan sin destino, cuando os quitan el pan que proporcionábais con un triste sueldo a vuestros pequeños y demás familia?

Vosotras, en cuyos corazones se anida un amor puro y acendrado, un cariño inmenso para vuestros esposos é hijos, vosotras sois las que debéis tomar con interés, actividad y celo en hacer lo que os digo. Oid mis súplicas y ruegos, y no demorad en poner en práctica mis indicaciones.

¿Amor y caridad! ¿No os entusiasman estas dos frases?

¡Amor! Sublime palabra, bello sentimiento, chispa divina que a todos alcanza, luz celestial que con sus vividos resplandores ilumina nuestra inteligencia, fuego sagrado que todo lo sacrifica, suave aroma que al aspirar su perfume purifica nuestra alma, impregnándola de dulce caridad. ¡Bendito seas!

En vuestros corazones, amigas mías, existe un raudal de amor, y por eso acudo a vosotras para que nos ayudéis y hagáis que vuestros amantes esposos salgan de esa indiferencia, de ese pesimismo en que se hallan y pueda realizarse la fraternidad del secretariado.

La caridad. He aquí tres sílabas para acallar el llanto de la infeliz viuda cuando pierde a su esposo y con él toda su fortuna; tres sílabas para arrancar de las puertas del suicidio al infeliz obrero que,

falta de trabajo, agota todas sus fuerzas, dándose por completo al colmo de la desesperación.

La caridad es el placer de hacer el bien, sólo y tan sólo por hacerlo; la caridad es el vínculo de las familias; la caridad es el amor puro, eterno, infinito. Amémonos, pues, todos.

Vamos, pues, todas, amigas queridas y distinguidas de mi alma, a practicar esa hermosa ley del amor; vamos, si, a practicar la caridad; vamos, pues, a formar una Asociación nacional, en la que quedará realizada la fraternidad del secretariado español.

Queremos y deseamos poder enjugar vuestras lágrimas y las de vuestros hijos cuando perdáis a vuestros queridos esposos ó cuando se imposibiliten para ganar el sustento ó alimentación de vuestras familias.

Queremos, en fin, mejorar vuestro estado social; queremos que la clase salga de la postergación en que se la tiene sujeta y que se le concedan los derechos justos y legítimos que le asisten como funcionarios municipales. ¿Oiréis sus ruegos, amigas mías? ¿Atenderéis mis súplicas, encaminadas a vuestro bienestar y el de mis compañeros?

Creo que sí. Ya me parece estaros viendo acudir a vuestros queridos esposos, y henchidas del amor puro y hermoso que les profesáis, decíles: despierta de tu letargo, esposo mío, desecha esa indiferencia y apatía, y acude presuroso a donde te llama tu deber; acude a alistarte en las huestes secretariales, bajo la bandera de unión y fraternidad, con el lema de «todo por la clase y para la clase» de esa bandera santa y bendita que ondea en el CORREO DE MADRID sostenida por tus compañeros del consejo de redacción. No demores un momento tu adhesión, te lo pide y ruega el amor de tu esposa, la madre de tus amados hijos. Esto y mucho más estoy seguro que le diréis.

Benditas seáis vosotras si sabéis inspiraros en estas sencillas líneas que me permito dirigiros, impulsado únicamente por el amor fraternal que existe en mi corazón y en mi alma para vuestros esposos, mis compañeros, y para vosotras, vuestros hijos y para toda la humanidad.

Dispensad, pues, todas. Y saludándoos con el mayor respeto que os merecéis, me despido de vosotras, deseándoos salud y toda clase de felicidades.

Decid vosotras también como yo: ¡Viva la unión y fraternidad del secretariado español!

DIEGO PONCE DE LEÓN
Santa Pola Agosto 1897.

Glorias nacionales

Toma de Almeida

25 de Agosto de 1762
Durante la guerra con Portugal del año 1762,

se dirigió una pequeña columna del ejército español, auxiliada por una división francesa, hacia Almeida, plaza fuerte de bastante importancia en el vecino reino y guarnecida por 4.000 hombres.

Establecido el sitio tomaron los nuestros por asalto los fuertes exteriores con bastante facilidad, por la poca resistencia de los portugueses, y enseguida se establecieron baterías contra el recinto de la plaza.

Iniciado el ataque con un bombardeo que incendió la población por diferentes puntos, se asustaron los habitantes por el estrago producido, y a grandes voces pidieron a su gobernador que capitulara.

Y tantas fueron las instancias en este sentido, que se verificó el 25 de Agosto con la condición de que las tropas que guarnecían la plaza pudieran retirarse donde tuvieran por conveniente, pero dejando en poder de nuestras fuerzas 700 quintales de pólvora, 92 cañones y morteros y grandes provisiones de boca y guerra.

LA GUERRA EN CUBA

La caballería

De La Correspondencia Militar:

«El arma de caballería está representada en el ejército de Cuba por 10 regimientos que suman 41 escuadrones y cuatro secciones, representación corta con relación a los 103 batallones que componen el arma de infantería en aquella Antilla.

Son 41 batallones, porque el regimiento de Pizarro consta de cinco escuadrones y cuatro secciones exploradoras, en vez de los cuatro de que se componen los otros nueve.

Los escuadrones que hoy constan de 125 caballos, deberían ser de 150, para que puedan operar siquiera con 100 caballos, y no como hoy que existen muchos que por el excesivo trabajo están poco menos que en cuadro.

Como lo que menos debe llevar cada media brigada es un escuadrón, para que con las guerrillas de los batallones que las compongan, pueda arrollar al enemigo que se presente, creamos falta en aquel ejército tres regimientos, solo para completar la proporción antes dicha.

Se necesitan además varios regimientos para que operen aislados en las zonas que se les designa, por lo que hay falta para emprender la campaña de sea lo menos siete regimientos de caballería regular sobre los 10 que hoy existen en la gran Antilla.

Hay, además de los escuadrones mencionados, 30 unidades entre escuadrones y secciones de voluntarios movilizados, que presntan muy buenos servicios; pero como tropas irregulares afectan a los pueblos de que toman nombre las respectivas unidades, no se puede disponer de ellos más que en el área que ocupan los Municipios a que corresponden, y en la que son prácticos, pudiendo servir a las columnas de guías, exploradores y correos, y a los pueblos de todos los servicios de seguridad y abastecimiento.»

prosperan?—preguntó el señor de Maillane.

—«Los negocios! ¡No me habléis de eso!»—suspiró Polifemo.—«Esa condenada banda de Cartouche arrampla con todo! ¡Esa es una competencia lastimosa!»

—«Haceros cargo—apoyó el otro.—Hace un momento le decía a mi honorable asociado: Si encontráramos solamente a un burgués con un solo escudo...»

—«Y fuimos a tropezar con un compatriota, que no pudo reunir un sueldo registrándose todos los bolsillos...»

—«Un gascón!»—dijo Portian—me dejáis admirado.

—«Y ha estado a punto de convencernos de que le debíamos dar alguna cosita para poder desayunarse...»

—«De veras?»

—«Cuando le puse la pistola en el pecho diciéndole: «¡La bolsa!» me contestó: «¡Hay, compañero, iba yo a pedirte a ti; pero he tenido precisión de vender mi mosquetel!»

—«El otro día—prosiguió contando el mayor—eché una partida de dados con

un pasante de telas: tengo cierta habilidad en ese juego, sobre todo cuando tengo la bolsa vacía y la cabeza bien despejada...

—«Y bien, ¿cuaso después de haber perdido no os quiso pagar?»

—«Si, a fe mía, si que me pagó; pero ¡ay! las monedas que me entregó eran falsas.»

—«¡Vaya, vaya, mi pobre Herr Gott!... Creéis que todas las personas tienen la misma delicadeza que vos, y estáis engañado. No conviene fiarse de nadie.»

—«Ya no hay enamorados que quieran secuestrar a sus ingratas bellas; no se mata a nadie; no hay amores ni odios... Antes teníamos el recurso de los maridos que nos hacían apañar a los cortejos de sus castas mitades... Hoy ya no les atormentan los celos, viven resignados con su suerte.»

El castellano de Rocamadour favoreció al señor de Maillane con una mirada cariñosa.

—«Me parece—dijo con tono meloso—que el caballero nos va a facilitar alguna ocupación...»

dominaba en la cueva: los cuchillos chocaban estrepitosamente contra los vasos, las banquetas arrastradas de una mesa a otra retumbaban bajo aquel techo aplastado, con el fragor del trueno; los cubiletes se estampaban sobre las mesas a impulsos del despecho de los perdidosos y formaba la salsa de todos estos múltiples ruidos, las carcajadas y canciones de los ebrios y las disputas de los malhumorados.

Frente a frente del grupo, que formaban los dos declarados aventureros y el no menos aventurero Portian, una muchachona, medio borracha, entonces en *calle* una caución amorosa, que pronunciaba trabajosamente, con dejos aguardentosos en la voz...

Cuando el caballero de Maillane hubo concluido de explicar el asunto de que se trataba, exclamó Polifemo: —«¡Rayo de Dios! ¿sabéis que la cosa es más grave de lo que creíamos?»

—«¡Muy grave!»—acentuó el mayor.

—«Si, estoy conforme con ello—repuso Portian—pero desde el momento en que no se fija el precio...»

chadas y permitiendo asomar a trozos la negra piel de la flaca pantorrilla; las cintas del lazo que le adornaba el hombro, y las escarapelas de sus zapatos, todo ello estaba mustio, ajado, deslucido, sin color y sin forma, merced a los agravios del tiempo, del aire, del sol y de la lluvia.

Las cuchilladas de sus mangas y de su cuello no eran debidas a la habilidad de la costurera, y la pluma que adornaba su sombrero parecía, por la escasez de sus barbas, la espina de un pescado.

El atavío de su camarada dejaba aún mucho más que desear respecto a riqueza y elegancia.

Se componía de un justillo agujereado aquí y allá por el continuo frote de la mesa y el banco; de gregüescos más bien largos que cortos, en los que hubiera costado gran trabajo precisar cuál era su tejido y su color; de botas altas, todas llenas de rotos y remiendos, y de un birrete aplastado y grasiado; que una sombra de penacho trataba en vano de adornar.

Concluamos diciendo que cada

El filibustero Planas

Manuel Planas, el compañero del hijo de Calixto García, ha declarado ante las autoridades que es un separatista cubano, escapado de la deportación que sufría, y no anarquista como se creía por algunos.

También ha dicho que piensa volver a la insurrección.

Campaña laborante

Telegrafían desde Nueva York que el *Journal*, continuando sus patrañas sensacionales, explota el caso de Evangelina Cisneros para hacer una desenfadada campaña laborante muy perniciosas para nuestros intereses.

Ha publicado cuatro páginas de artículos, entrevistas con personajes, ilustraciones y cartas sobre el asunto, y además una exposición, suscripta por muchas señoras americanas, pidiendo a la reina regente de España perdón para Evangelina.

NOTICIAS TEATRALES

El aplaudido actor de carácter D. Juan Torrecilla, que durante siete años ha formado parte de la compañía de D. José González, ha dejado de pertenecer a ella.

Por lo tanto, se encuentra a disposición de las empresas.

Procedente de Zaragoza, donde ha sido muy aplaudido, ha llegado a esta corte el tenor cómico Anselmo Fernández, habiendo sido ya contratado para trabajar en los teatros de Valladolid y Bilbao.

Brillante estuvo la última velada celebrada en el Salón Zorrilla por la sociedad «Los amigos del Arte», representándose las aplaudidas obras *El señor gobernador*, *Los demonios en el cuerpo* y *El urazo derecho*, muy bien interpretadas por cuantos tomaron parte en la representación. Se distinguieron la señora Sánchez, señorita García y los Sres. Quijano y García.

El Sr. Guerrero, un aficionado que vale más que muchos actores de los que pululan por los teatros formales, consiguió repetidas veces los aplausos de la escogida concurrencia.

La próxima velada se celebrará en Variadas y promete ser tan brillante como la anterior.

TRASLADO DE UN EDIFICIO

El viernes pasado se llevó a efecto en París uno de esos hechos de audacia a que sólo se atreve la ciencia moderna, y que en pasados años hubiera causado la estupefacción más grande a nuestros abuelos.

El hecho, aunque para los modernos no es nuevo, no deja de ser bastante notable.

Una casa de 84 metros de anchura, 18 de profundidad y 11 de altura, ha sido trasladada a la distancia de 15 metros del sitio que ocupaba, sin que haya ocurrido ningún incidente.

En los números 121 y 123 de la calle de Patay se hallaba instalada una escuela comunal, construída expresamente y decidido por el Consejo municipal de París construir en el emplazamiento de aquella un edificio escolar modelo, se acordó el derribo de la primera.

Los arquitectos municipales, sin embargo, propusieron intentar el traslado del edificio, antes de proceder a la demolición, y en efecto, el viernes pasado se hizo retroceder a la construcción existente los 15 metros indicados, sin que se tocara a ninguno de sus organismos, y sin tocar absolutamente para nada ni al material ni al mobiliario.

La operación se llevó a efecto de un modo admirable.

Aserrado por su base el edificio, y después de apuntarse sólidamente de hacer por debajo los huecos convenientes, se fueron colando en cada uno de ellos rodillos de encina,

dispuestos a metro y medio unos de otros, y en forma tal, que pudiesen deslizarse sobre cuatro vías formadas con vigas de abeto.

La tracción se ejerció por tres cric.

Al comenzar el movimiento, los directores de la operación experimentaron alguna inquietud por la manera brusca de producirse aquí, pues el edificio avanzó 15 centímetros de una vez, rapidez peligrosa para el equilibrio; pero una vez regulada la marcha, la casa avanzó a razón de ocho centímetros por minuto, y la operación se llevó a efecto sin el menor contratiempo para el edificio.

El traslado se hizo con un movimiento tan suave, que no se paró ninguno de los varios relojes que había en la escuela.

Para formarse una idea de la potencia de los aparatos que empujaban la casa, baste saber que ésta pesaba 5 000 kilogramos.

De lo que no se dice nada, es como quedó dicha casa en el otro local, y si se pararon 6 o los citados relojes.

Pero, de todos modos, hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad...

Los anarquistas

EL «MEETING» DE SQUARE

El *meeting* de Trafalgar-Square hubiera terminado por una colisión, si no interviniera la policía.

El público, que era numeroso, se dividió al acabar la reunión en dos partidos, de los cuales uno se retiró entonando el Himno nacional inglés y otro la Marsellesa.

La mayoría de los oradores protestó contra los crímenes del anarquismo, pero acusando al Gobierno español de haber ordenado o con sentido ciertas crueldades y haciendo públicos los nombres de los encargados de ejecutarlas.

El *meeting* fué presidido por Mr. Curran, de la Unión de obreros del gas.

Habló inscrito como oradores varios individuos obreros y representantes de sociedades.

J. Perry, secretario del «Comité contra las crueldades españolas», la señora L. Rockley, del partido obrero independiente y Teresa Claramunt, expatriada española.

El corresponsal del *Heraldo* en Londres, dice lo siguiente, que recomendamos a la consideración de la prensa, de los políticos y de todas las personas imparciales:

«Esta gente ha movido contra nosotros, ayudada por gran parte de la prensa extranjera, un *tole tole*, del que ustedes no pueden tener idea en Madrid.

«Primero en el ánimo del vulgo, después en el de muchos hombres de sano juicio, pertenecientes a las clases medias de la sociedad, se ha ido creando una atmósfera en extremo desfavorable a nuestros intereses, porque tienen a presentar a España como triste excepción, a la que todavía no alcanzan las leyes ni los beneficios del progreso y la cultura universales.

«Viendo lo que aquí en Londres sucede creo hoy más necesario que nunca el que de una vez demos a conocer que ni las leyes españolas consienten lo que se nos imputa, ni lo podía tolerar la nobleza de sentimientos de nuestra raza, a la cual se pinta muy otra de lo que en realidad es, pues más bien pecamos de confiados, de magnánimos y de generosos.»

UNA COLONIA

El *Times* ha dicho que se ha tratado entre las potencias, por iniciativa de España, del establecimiento de una colonia penal lejana, adonde se trasladaría a los anarquistas.

Parece que la iniciativa no es de España, sino de Italia.

El citado colega, sin duda repitiendo inspiraciones oficiales, dice que la idea de crear en

paraje lejano y fácil de vigilar, en una isla, por ejemplo, una colonia anarquista, es digna de estudio. Se librarían de una gran preocupación las sociedades europeas si lograran echar de sí estos peligrosos elementos contra los cuales no bastan ni la vigilancia de la policía ni las severidades de la ley penal. Y en cuanto a los anarquistas, no podrían quejarse, pues estarían en condiciones de ensayar libremente en su isla la aplicación de sus teorías y acaso entonces llegarán a convencerse de lo utópico de sus ilusiones.

De los Estados Unidos

LA INTERVENCION EN CUBA

«Como resultado de las conferencias que Mr. Woodford ha celebrado—dice un telegrama de Londres—con otros embajadores de los Estados Unidos, insiste en que aquel propondrá al Gobierno español el nombramiento de una comisión mixta encargada de estudiar todas las quejas y reclamaciones originadas por la insurrección de Cuba.

Opínase aquí que, en tal caso, España formulará también reclamaciones contra Washington por la ayuda prestada a los insurrectos desde el territorio de la Unión, por la negligencia en perseguir las expediciones filibusteras y por la libertad con que se han hecho suscripciones y colectas públicas para fomentar la guerra.

En este asunto de la misión de Woodford hay cada día una impresión nueva, distinta de las anteriores.

Y es que los periódicos de Londres, igualmente que los de Nueva York, acomodan los informes a sus respectivos puntos de vista, más bien que a los hechos, ó toman por cosas averiguadas las que no son más que conjeturas.»

PREOCUPACIONES

Dicen los corresponsales que las gentes sensatas que en los Estados Unidos se interesan por la paz empiezan a preocuparse por las complicaciones que puede ocasionar la política internacional de aquel Gobierno.

Júzase desacertada la respuesta dada por Sherman al Japón, sobre todo por decir en ella que el Gobierno, en la cuestión de las islas Hawai, va arrastrado por los deseos del pueblo, cuando le consta que si este negocio se sometiese a un plebiscito tendría en contra la mayor parte de los votos.

Además, las tarifas mercantiles han enajenado a la República las simpatías de Francia, Alemania, China y el Canadá.

Se ha censurado también el paso de las señoras de algunos ministros, intercediendo por personas comprometidas en la rebelión cubana.

LA ANEXION DE HAWAI

Dicen de Honolulu que la proposición del Gobierno japonés para someter a un arbitraje todo lo relativo a la inmigración japonesa en aquel Archipiélago no significa que el Japón haya cambiado de actitud en el punto principal, ó sea la incorporación de Hawai a los Estados Unidos.

Los japoneses combatirán la anexión, insistiendo en que es necesario mantener el *status quo* para prevenir conflictos.

Parece que China se muestra también dispuesta a protestar contra la anexión, fundándose en que el «Acta de exclusión» de los Estados Unidos impedirá que los chinos se establezcan en Hawai.

EL FAMOSO «ALLIANCE»

Han ocurrido desórdenes en Cherbourg entre 40 marineros del crucero americano *Alliance* y la policía.

Los marineros trataron de rescatar a un compañero suyo que había sido detenido por la policía por haberse negado a pagar el gasto de bebida que había hecho en una taberna.

De la lucha que se entabló entre ambos bandos resultaron varios heridos.

LAS HUELGAS SE EXTIENDEN

Las huelgas van extendiéndose y tomando peor carácter, habiendo invadido el movimiento huelguista todo el Estado de Arkansas.

El 30 de Agosto se celebrará en San Luis un *meeting* de representantes de todas las Sociedades obreras, para acordar una huelga general de todas las industrias, detener por completo el tráfico de los ferrocarriles y obligar de este modo a los capitalistas a capitular.

Automovilismo

RECORD DE PARIS Á TROUVILLE

Así como la bicicleta es el caballo del porvenir, el automóvil es el coche de la edad que ahora comienza.

Un esfuerzo más por parte de los mecánicos, y en el próximo siglo XX cada cual tendrá su coche automóvil, para acortar las distancias de una a otra población, como cada cual tiene ahora su teléfono para acortar las distancias dentro de la población misma.

Los adelantos en el siglo presente tienen un carácter eminentemente práctico. Realiza un sabio un invento de utilidad práctica, ó inmediatamente después vienen distintas modificaciones que vienen no solamente a perfeccionar el invento primitivo, sino a hacerlo más práctico, más útil y más económico.

Esta regla general ha traído perfecta aplicación en cuanto se refiere a los automóviles.

Durante mucho tiempo el coche movido por el vapor y sus aplicaciones ha sido un ideal algo tiempo acariciado.

Hoy, con la aplicación del petróleo como fuerza motriz, han adelantado grandemente, y posteriores innovaciones han llegado al máximo de fuerza, economía y ligereza.

Fuerza, porque una pequeñísima máquina, 40 por 20, desarrolla una resistencia de dos caballos; economía, porque el consumo promedio es de 10 céntimos por caballo y hora; y ligereza, porque en regulares condiciones alcanza una velocidad media de 25 kilómetros por hora.

Buena prueba de ello son las últimas carreras de automóviles verificadas en Francia.

Después del 24 de Julio, en que se verificaron las carreras de París-Dieppe, las últimas celebradas el sábado pasado han resultado en extremo sensacionales.

Estas últimas carreras han despertado grandísima curiosidad, porque ellas han dado la norma para la organización de los sucesivos *records* de automóviles.

La distancia que separa París de Dieppe es de 173 kilómetros.

Dada la señal, los coches inscritos partieron con igual velocidad, no tardando en distanciarse, según la resistencia y modo de guiar de cada *motormán*.

El arte de ganar en estas carreras no consiste en forzar continuamente la velocidad; más bien consiste en saber aprovechar las facilidades del terreno y las pendientes por el menor gasto de fuerza motriz, desdoblarse el mayor recorrido, reservando la fuerza para ganar alturas y forzar en las rectas.

El primer automóvil que llegó en la carrera París-Dieppe hizo el recorrido en tres horas y cuarenta y ocho minutos.

Resultando término medio a razón de 45 kilómetros 500 metros por hora.

Para verificar este recorrido necesitó el coche vencedor correr durante algunas horas a razón de 55 kilómetros por hora, ó sea la velocidad de un *tien express*.

El último coche verificó el recorrido en ocho horas 36 minutos, ó sea a razón de 22 kilómetros por hora.

Esta carrera ha sido verificada entre *amateurs*. El Automóvil Club proyecta ahora organizar una carrera entre constructores, a fin de determinar cuál de los sistemas reúne mejores condiciones de resistencia, ligereza y velocidad.

Diferentes trayectos se han propuesto con este fin, no faltando quien abogase por el de París-Londres, embarcando los coches en Calais y continuando la carrera en Douvres hasta la capital de Inglaterra.

Casi definitivamente ha sido señalada la de París-Marsella y viceversa.

Esta carrera despierta gran interés, porque en ella quedará determinado cuál es la máquina mejor, más resistente, más veloz y más económica.

FELIPE.

DE POLITICA

Carta de Martínez Campos

La *Correspondencia* publicó anoche una carta del general Martínez Campos dirigida a un amigo suyo muy antiguo residente en Madrid.

La carta ha sido y será durante varios días muy comentada y dice así:

«Sardínero 19 de Agosto 1897.—Queridísimo: Me interrogas para estudiar la línea de conducta que debes seguir; sabes de antiguo que yo deseo ir solo, sin arrastrar conmigo a mis amigos, para no perjudicarlos ya que las condiciones de mi carácter me impedirían el servirlos en ocasiones, pues contra lo que todo el mundo cree, no soy capaz de imponerme.

Fuí a Madrid porque Navarro me ofreció llevarme; hubiera ido al día siguiente para asistir al entierro de Cánovas, no llevaba otra idea; en el camino supe que Azórraga quedaba de interino, cosa que me pareció bastante bien, por sus condiciones.

Sabes que estaba separado de Cánovas desde Julio del año pasado, en que dijo aquello de la guerra con la guerra; después me separé, no ya política, sino personalmente, de resultas de los *interviews* que tuve para que me diera la satisfacción que le pedí; no hice público el asunto por no convenir quitarle autoridad, porque era un hombre eminente, aunque mal rodo y profundamente equivocado en estos últimos años; pero la opinión no estaba hecha, y el atacar no conducía a nada práctico, y podía pasar como una venganza ó ambición mía.

Siempre he deseado y he hecho cuanto he podido en pro de la unión de todos los conservadores; pero ha sido estéril.

Cánovas no aceptaba a Silvela sino a costa de la humillación.

Ahora creí, aunque sin esperanza, que debía intentar; algún elemento se opone a ello y las razones que alega, buenas si se defendieran sólo los sentimientos de respetar memorias, son malas ante las necesidades de la patria y han echado por tierra mis planes; chasquado he abandonado precipitadamente a Madrid, declarando en las entrevistas que tuve con Azórraga, que yo continuaría al lado del partido si se unía, importándome poco quién había de componer el ministerio ó si había de seguir el mismo. Llamando en Septiembre las Cortes para votar enseguida los presupuestos y dejar libre la acción de la corona, pues si seguía la división me quedaba al lado de Silvela, no como subordinado, sino como leal auxiliar.

Si la conciliación no se hace, como todos los datos indican, y con ello no se dan elementos a la Corona, vuelvo a mis carneros, es decir, a la resolución del problema de Cuba, y como el Gobierno actual no puede por respetos a Cánovas (yo creí que los debidos a la patria tenían primacía) hacer más que

uno de los dos amigos llevaba al costado una tizona desmesurada con puño de hierro más mohoso que brillante.

Además la empuñadura de cuerno de un cuchillo catalán, asomaba entre los gregüescos del uno, y el otro dejaba ver en el lado derecho la enorme culata de una pistola de grueso calibre.

Portian de Maillane se acercó a los dos valientes y golpeó cariñosamente en el hombro al que conservaba los ojos abiertos.

—¡Hola, señor Polifemo! ¡señor castellano de Rocamadour!

El aludido se volvió vivamente y dijo acompañando sus palabras con un movimiento de sorpresa:

—El señor caballero de...

—¡Chists! —dijo el gentil hombre apoyándose el índice en los labios;— que las paredes oyen.

En seguida añadió señalando al compañero dormido:

—¿Acaso el digno mayor está borracho?

El mayor abrió en seguida los ojos.

—¡Borracho yo! —gimió con voz tan profunda que hizo bailar a los vasos

su variadísimo repertorio.—Pero empezaremos por cambiar de jarro. Ese no sirve para nada. Tan vacío está ahora como en el momento que llegué.

El caballero llamó a una de las marritonas que servían a la mesa.

—¡Eh, muchacha! ¡Traete una botella de vino de Canarias!

Herr Cott hizo sonar la lengua con el paladar.

—¡Vino de Canarias! ¡Oh! ¡oh! ¡oh!... ¡Luego la cosa tiene importancia!

—En efecto, mucha importancia,—respondió Maillane, que cogió una banqueta y se sentó entre los dos aventureros.

Después, añadió apoyando los codos sobre la mesa:

—Es preciso que ninguna de las palabras que vais a oír caiga en otros oídos que los vuestros. Acercaos, y que nuestras tres cabezas queden de modo que puedan ser cubiertas por un mismo sombrero.

Esta precaución no resultaba muy necesaria, pues era difícil que su conversación fuera oída por sus vecinos en medio del triunfante vocerío que

—¿De veras lo creéis, Sr. Polifemo? —interrogó el gentil hombre.

—Tengo de ello seguridad completa —afirmó el gascón— de otro modo

vuestra muy ilustre señoría no se hubiera molestado, abandonando sus gratos placeres tan solo para enterarse de la triste situación de nuestras faltriqueras.

El esposo de la viuda Griffard guardó silencio por un instante.

Su reserva y el minucioso examen que estaba haciendo de sus interlocutores, significaba muchas cosas.

El mayor Herr Gott Sacramento planteó brusca y nente la situación.

—Vamos, señor; hablad de una vez *Ider Teufel*... ya somos antiguos conocidos... ¿a qué conduce el entretenernos y hacernos abrir una boca más grande que los ojos del Puente Nuevo?

Portian se decidió:

—Bueno hombre, bueno, no hay que impacientarse, vamos a hablar.

—E o es, hablemos, ¡*Godferdom!*—exclamó el mayor, que mezclaba siempre en su conversación alguno de los juramentos alemanes que formaba

sobre la mesa.—Jesus Maria, lo que se atreven a decir, ¡cuando tengo la garganta más seca que una piedra de chispa y la bolsa más vacía que el vientre de una guitarra!

En lugar de *Jesús*, pronunciaba *Jesús* a causa del acento, de ese suave acento del otro lado del Rin que no podemos tratar de imitar, que parece al ruido que hace un montón de paja machacado entre dos piedras, y tiene el sabor de la cerveza agria, de la fruta rancia, ó de las salchichas ahumadas.

El castellano de Rocamadour prosiguió dando rienda suelta a su indignación:

—La patrona de esta covacha no se atreve a darnos nada, más que a cambio de moneda. ¡No nos fia! A nosotros ¡gentes de vergüenza y de empuje que hacemos a todo y servimos para un fregado como para un barrido!

—Y dice la muy necia—añó el mayor—que tiene para ello treinta y tres razones. ¡Treinta y tres estacaos que la daba yo como me valiera!...

—¿De modo que los negocios no

continuar la fatal política del quiero y no puedo, no debe seguir rigiendo los destinos del país y deben venir, pero enseguida, los liberales.

No había partido conservador en realidad; no había más que Cánovas que se rectificaba cuando le parecía a sí propio, y todos callaban; el portaestandarte (Silvela) se había separado, y solo quedaba la inmensa superioridad intelectual de Cánovas que, como todos los hombres excepcionales, no tenía freno y tomaba sus caprichos como leyes que todos, absolutamente todos, debían acatar; y la verdad es que todos hemos contribuido á consolar sus errores. Muerto él, no hay cabeza, y solo la unión sincera y la abnegación á todos podrían hacer frente al conflicto.

Repito que siguen siendo mis amigos queridos Tetuán y Azcárraga; pero que hace algún tiempo me había separado de su línea de conducta. Con la unión, cualquier ministerio me parecería bueno, y no me ocuparía de las autoridades; tampoco diría si había de durar unos meses ó un año; sin la unión, deseo que venga quien resuelva el problema de Cuba, si es que la solución no llega tarde.

Quedáis, pues, en libertad de seguir el rumbo que mejor os parezca; enséñale esta carta á mi querido amigo ***; pues ya sabes que en nada me recato de él; pero no quisiera que la carta salga en los periódicos, porque hayo de las exterioridades políticas, aunque no tengo para qué ocultar mis propósitos.

Tuyo que te quiere,

ARSENIO.

Los comentarios que se han hecho en los círculos políticos, alrededor de la carta del general Martínez Campos, son infinitos. La prensa no habla hoy de otra cosa.

Pero aquellos comentarios y los que hacen los periódicos con el mismo motivo, no respondan á la sinceridad que en el ex capitán general de Cuba reconoce todo el mundo, hasta cuando apadrina y defiende un error.

Los comentarios y los reporters y los articulistas turcean maravillosamente los conceptos para que de ello resulte favorecida la política que cada uno defiende.

Aplauden los liberales y silvelistas; censuran los conservadores, principalmente aquellos párrafos que se dirigen á combatir la política y la conducta seguida por el Sr. Cánovas del Castillo en los últimos años.

Según *El Nacional*, la carta fué dirigida al Sr. Fabié y por consejo del general Polavieja se ha publicado.

El presidente del Consejo, al conocer las declaraciones contenidas en la carta del general Martínez Campos, ha dicho únicamente que son idénticas á las que leyó en la conferencia que hace poco celebraron en Madrid.

Se ha negado á dar opinión sobre ellas.

Dicen los ministeriales que el general Martínez Campos, colocado por encima de los partidos gubernamentales y pudiendo ser un consejero imparcial y hasta una solución oportuna en circunstancias determinadas, se ha decidido al fin—debilitando su autoridad—á tomar posición dentro de una parcialidad política, que no representa á la mayoría, sino á una disidencia del partido conservador.

Añaden que envuelve una grave contradicción la idea de continuar la política conservadora, una vez realizada la unión, al lado del propósito de volver á sus carneros; esto es, de transformar, si aún es tiempo, las condiciones de la guerra de Cuba.

A algunos liberales les oímos calificar de rudísimo golpe la situación actual.

Crean los liberales que habiendo establecido el general el dilema: «La unión de los conservadores ó la entrada de los liberales» y siendo materialmente imposible la unión en estos momentos, tiene que cumplirse de modo inevitable el segundo término de la proposición.

Así hablan los liberales.

España en Bruselas

El señor conde de la Viñaza dirigió ayer al Gobierno el siguiente despacho telegráfico:

Bruselas 24.—El ministro de España al ministro de Ultramar:

En notas oficiales que envié á este gobierno—cuyas contestaciones existen en esta cancellería—consta que he tenido el honor de representar al Gobierno español y á ese ministerio en el Congreso Colonial, que en la primera sesión me nombró uno de los presidentes de Asambleas.

De ello dan cuenta todos los periódicos belgas.

Refuerzos á Filipinas

En los centros oficiales se negó ayer de manera categórica que el Gobierno piensa enviar á Filipinas una expedición militar, que no ha pedido el general Primo de Rivera, y que—según asegura—no exige la situación del Archipiélago.

En las cartas oficiales últimamente recibidas, el gobernador general de Filipinas insiste en su propósito de disminuir en una tercera parte los gastos que por personal y material de guerra impuso la insurrección tagala, y en ninguno de los telegramas posteriores á la remisión de dichas cartas dice nada el general Primo de Rivera que autorice—según afirman en los centros oficiales—para pensar que ha rectificado su opinión.

Los carlistas

Mañana saldrá para Lucerna el señor marqués de Cerralba.

Conferenciará con D. Carlos y saldrá después para Vichy.

Los integristas

El día 5 de Septiembre próximo se celebrará en Azpeitia una reunión de integristas, que presidirá D. Ramón Nocedal.

El presidente de la Junta regional ha circulado al efecto una convocatoria.

Regreso de Azcárraga

El presidente del Consejo de ministros saldrá hoy en el segundo expreso de San Sebastián y llegará á Madrid mañana á las siete menos cinco de la misma.

Es casi seguro que el viernes se celebrará Consejo, bajo la presidencia del general Azcárraga.

Azcárraga en el fuerte «Guadalupe»
El presidente del Consejo, acompañado del capitán general, jefe de Estado Mayor y comandante de Ingenieros, ha visitado las obras del fuerte «Guadalupe».

Después de reconocer todo el recinto, ha dedicado calurosos elogios al teniente coronel, señor Roca, director de los trabajos de construcción de este maravilloso Palacio de Guerra.

Regresó á San Sebastián completamente satisfecho de su visita, que no dejará de influir en la terminación rápida del fuerte, ya muy adelantado.

El Sr. Montero Riu

Interrogado por un corresponsal, ha dicho el expresidente del Senado:

«La opinión que pueda merecer á los liberales la solución de la crisis es innecesario preguntarla, porque resulta claramente de lo consignado en el manifiesto del Sr. Sagasta, donde se pide con urgencia un cambio en la política antillana.»

Lo contrario me parece peligroso, aunque me alegraré como patriota que si no mejora no se agrave la situación del país con la continuación del gobierno.

El gabinete Azcárraga es un ministerio de poca vida, cuya sucesión dependerá de que se realicen más ó menos pronto las esperanzas de los prohombres que contribuyeron á solucionar el problema y que consisten en la reorganización en plazo breve de ambas ramas del partido conservador.

Creo que la solución dada á la crisis no implica el propósito de preparar el advenimiento de los liberales, quienes se hallan hoy en condiciones de recibir el poder.»

El Sr. Albareda

El Sr. Albareda, que se encuentra en Pasajes, habla muy poco de política por estar bastante delicado de salud.

A pesar de esto, ha manifestado su juicio sobre los asuntos de la política actual en las siguientes palabras:

«Entiendo yo que, dada la situación á que han llegado las cosas, la política puede hacer pocos prodigios, y que tanto en Cuba como en Filipinas la cuestión es de armas, y depende, por tanto, de generales y de soldados. El partido que mande mas fuerzas y cuente con más afortunados agentes, de ese será del que haya de esperar más la patria.»

El Sr. Comas

En una entrevista ha declarado el Sr. Comas que, en su sentir, los liberales debieron ocupar el poder el mismo día de la muerte de Cánovas, y que sólo dos causas han podido impedirlo: ó el temor de la Reina á conceder la autonomía á Cuba, ó el temor de Sagasta á las responsabilidades del Gobierno.

Estimula al partido á que obligue á hacer declaraciones al Sr. Sagasta.

Sueltos de La Epoca

Han sido comentados y en tal concepto los reproducimos, los siguientes sueltos de nuestro colega *La Epoca*:

«En los cálculos y profecías que se hacen sobre la caída de los conservadores, es de notar, en efecto, que no se tienen en cuenta para nada los resultados que el gobierno pueda obtener en la gestión de los asuntos públicos.»

Se plantea la cuestión en otro terreno más bajo, en el de las rivalidades políticas y la lucha por el poder entre los diversos partidos y agrupaciones.

Muy aventurado y expuesto á errores nos parece prescindir así de los acontecimientos posibles. Sea cualquiera la lucha de los personalismos y las ambiciones, quién duda que si el gobierno lograra hacer adelantar notablemente la pacificación de Cuba por ejemplo, se consolidaría su posición ante el país, á despecho de todas las intrigas y de todas las oposiciones?

Creemos, pues, que no es punto de vista acertado para calcular la vida probable de un partido en el poder hacer caso omiso de los resultados que pueda dar su gestión y atender tan sólo á menudencias políticas.

Por otra parte, las actuales Cortes llevan muy poco tiempo de existencia, y parece que, á no exigirlo causas verdaderamente justificadas, no sería conveniente sustituirlas tan pronto por otras Cámaras, como ocurriría de verificarse un cambio total de política.»

«Se espera con impaciencia en los círculos políticos el resultado del próximo Consejo de ministros, esperando que de él, han de salir novedades.»

La política tiene entre nosotros desenvolvimientos tan imprevisivos, que generalmente las novedades surgen cuando no se las esperaba.»

De «La Correspondencia»

El estimado colega de la noche escribe lo siguiente:

«El actual Gabinete—nos decía esta mañana un personaje de la situación—no releva al general Weyler.»

«Pueden ustedes afirmarlo categóricamente.»

«Eso más, ni aun ejecutará acto alguno que pueda provocar más ó menos directamente la dimisión de dicha autoridad.»

«Si algún ministro echara sobre sí el trabajo de plantear la cuestión en Consejo no faltarían compañeros suyos que se opusieran á cualquier acuerdo que pudiera molestar al general Weyler, aun á trueque de que su oposición trajera aparejado el planteamiento de una crisis inevitable.»

«Los actuales ministros son continuadores de la obra del Sr. Cánovas, algo así como sus testamentarios—frase que el Sr. Romero Robledo ha dicho recientemente—; pues bien, la obra de Cánovas tenía, como uno de sus principales fundamentos, mantener al general Weyler en su puesto, por tener confianza en su plan y estar satisfecho á conciencia de los resultados hasta el día obtenidos por el general en jefe.»

«El plan de Weyler tiene señalada, como época de su completo desenvolvimiento, la estación que se acerca. En ella se promete el general grandes resultados, y sé los esperaba también, y con sobrada confianza, el Sr. Cánovas del Castillo.»

«En resumen; que ó Weyler no se releva ó tiene que venir otro gobierno á relevarlo.»

En Avila

Lo que dice Sagasta

Le ha visitado un redactor de *El Liberal*, el cual da cuenta de su conferencia con el jefe del partido liberal en los siguientes términos: He aquí cómo habla el Sr. Sagasta:

«Poco puedo decir de política, porque en estos días estoy desorientado.»
—Aun cuando así sea—repliqué—estaré usted desorientado en lo que hagan ó digan los demás, pero no en lo que sean propósitos de usted.»

—Es verdad—añadió el jefe del partido liberal—y en estos tengo gran firmeza.

Cuando estuve en Madrid para asistir al entierro de Cánovas, ya pude enterarme de que los conservadores están profundamente divididos y son incapaces de constituir una solución estable.

No hay dos ministros que se entiendan.

Por lo que al partido liberal afecta, ni ha variado ni variará su actitud parlamentaria. Mientras el duque de Tetuán sea ministro, las minorías liberales no concurrirán á las Cámaras.

Ya sé que se dirá: «Y si se modifica el ministerio? ¿Qué se ha de modificar? El mismo Cánovas no hubiera podido realizar esa empresa.»

Ni aun siquiera creo que los conservadores puedan relevar á Weyler, y eso que el relevo simplificaría mucho el problema cubano. Ya veremos lo que pasa.

En todo caso yo he de cumplir con mi deber.»

Noticias

Amalia Guajardo y Melquiades Martínez Jiménez, determinaron el día 21 del actual tomar una disolución de fósforos y aguariente.

El efecto no debió ser tan violento, toda vez que les permitió esperar hasta ayer para presentarse en la casa de socorro del distrito de la Inclusa, en donde fueron auxiliados.

Angel Prieto y Casimiro Camuz rñaron por resentimientos que entre ellos existían desde hace unos días.

El primero, con una navaja de cortas dimensiones, inflirió una ligera herida en el costado izquierdo á Casimiro.

El agresor fué detenido.

Hace quince días se perdió en el Salón del Prado un niño de ocho años.

Todas las diligencias que la infeliz madre ha practicado para recobrar á su hijo han sido hasta hoy inútiles, y vanas han sido también las pesquisas de la autoridad, á quien, como es natural, la desolada madre en su aflicción, ha acudido.

La madre se llama María Rodríguez y el niño Jacinto.

He aquí los títulos con que encabeza los documentos oficiales el rey de Siam, que actualmente viaja por Europa:

Excelencia de los más divinos, el eminente, el perfecto, el que lleva la corona, el decendiente de los ángeles, el héroe de la dinastía, el eminentísimo, el de los ojos dulces y la augusta cumbre que todo lo domina.

En los días que van transcurridos del presente mes se han desembarcado en el puerto de Alicante varios millares de pipera.

El movimiento mercantil bajo ese concepto ha superado en mucho al de años anteriores en el indicado mes; ello prueba que la demanda de vino de este año será más activa, y, por consiguiente, más lucrativa que lo ha sido hasta la fecha, á contar desde la caducidad del tratado de comercio con Francia.

Ha sido detenido en San Sebastián un sujeto llamado César García Teresa, que dijo ser médico de los baños de Fierro y de Eorrio, que iba arrojando billetes de Banco por el suelo.

Entregó 1.000 pesetas á un mozo del café de la Marina, y luego se las recogió; se cree que está loco.

El coronel Fortunato

Desde hace unos días se encuentra en Madrid, de regreso de Filipinas, el bizarro coronel de Infantería don Fortunato López Morquecho, cuyo nombre va unido á una de las más gloriosas y memorables hazañas llevadas á cabo por nuestro heroico Ejército en las inmediaciones de Silán.

Todo el mundo recuerda aquella acción en que los valientes soldados que mandaba el coronel López Morquecho, al encontrar cortado su camino por un enorme tejo, tuvieron que descolgarse, sujetos por cuerdas, al fondo de un barranco, donde el enemigo los fusilaba sin piedad.

El coronel López Morquecho, héroe de aquella célebre jornada, viene, en comisión, á reponerse en la Península de los trabajos y privaciones que sufrió en el Archipiélago, adonde desea poder volver cuanto antes para seguir peleando contra los enemigos de la Patria.

El testamento del Sr. Cánovas fué ayer abierto.

El ilustre finado deja toda su fortuna á la viuda en usufructo.

Al fallecimiento de doña Joaquina Osma los bienes pasarán á los sobrinos del Sr. Cánovas en propiedad.

En los primeros momentos, cuando se habló de las disposiciones testamentarias del Sr. Cánovas, se dijo que éste había dejado su magnífica biblioteca al Estado, y que ya se pensaba instalarla en una sala especial que llevaría el nombre del jefe del partido conservador.

Personas que tienen motivos para saberlo han rectificado luego estas noticias, afirmando que la biblioteca, como todos los bienes del Sr. Cánovas, queda en usufructo á su desconsolada viuda.

A la llegada á Barcelona del tren de Valencia, y después de haber desembarcado de él todos los viajeros, llamaron la atención de uno de los mozos de la estación de Francia unos gemidos que salían de un coche.

Registrado éste, se encontró debajo del asiento un niño recién nacido envuelto en unos pañales.

La criatura ha sido llevada al gobierno civil, y hasta ahora se ignora quién sea la persona que le abandonara.

Faure en Rusia

La Agencia Fabra comunica á sus abonados lo siguiente:

Banquete de gala.—Los brindis
San Petersburgo 24.—En el palacio de Peterhof se celebró anoche el gran banquete de galateado por el emperador de Rusia en honor del presidente de la República francesa.

El czar brindó por el Sr. Faure, terminando con estas palabras: «Vuestra presencia en Rusia y la sinceridad de sentimientos que revela, no podrán menos de estrechar los lazos de amistad y profunda simpatía que unen á Francia y Rusia.»

El Sr. Faure contestó: «Vengo en nombre de Francia, para consolidar más, si esto es posible, la poderosa unión que, por fortuna, existe entre Rusia y Francia.»

El entusiasmo

París 24.—Telegramas de San Petersburgo afirman que jamás se ha visto en Rusia un entusiasmo tan grande como el que ha despertado la llegada del Sr. Faure.

Todas las clases sociales dicen que este gran acontecimiento nacional debe perpetuarse, y que el Presidente de la República debe llevar á Francia pruebas inequívocas de la fraternidad de Rusia.

—En el palacio del Ayuntamiento se ha colocado un gran retrato del Sr. Faure, ante el cual se han dado muchos vivas á Francia y Rusia.

La llegada á San Petersburgo

San Petersburgo 24.—Al medio día de hoy ha llegado á esta capital el Sr. Faure. A pesar de la copiosa lluvia que caía á la sazón, número, o sea muchedumbre le aguardaba y le hizo una entusiasta acogida. El ministro señor Hanotaux participó igualmente de las ovaciones tributadas al presidente.

Visita á la tumba de Alejandro III

—Sigue en las fiestas.
San Petersburgo 24.—El Presidente de la República francesa ha ido hoy en coche á depositar una palma sobre la tumba del Emperador Alejandro III.

Después procedió á la colocación de la primera piedra del edificio destinado á hospital de los franceses.

La muchedumbre, encantada por el aire de bondad del Sr. Faure, le aclamó durante todo el trayecto con entusiasmo frenético.

El Presidente se reunió después con el Czar á bordo del yate ruso *Neva*, dirigiéndose á ambos jefes de Estado al sitio donde ha de elevarse el puente Troitzky.

Al llegar á mitad del camino, se cantó un solemne *Te Deum*.

Una muchedumbre inmensa, situada alrededor de las tribunas oficiales, aclamó al Emperador Nicolás y al Sr. Faure, dando vivas á Francia, á Rusia y á la unión de los dos pueblos.

El czar y el presidente de la República tomaron de las manos del alcalde de San Petersburgo los utensilios de plata destinados á la colocación de la primera piedra del mencionado puente, terminando la ceremonia en medio de continuas ovaciones.—*Fabra*.

Picadores que se pican

Manolo «Agujetas» grave.—El «Chano» herido.—Pepe el «Largo» procesado.

Telegrafían de Bilbao que esta mañana, cuando hacían la prueba de caballos los picadores de las cuadrillas que han de lidiar esta tarde, se ha suscitado una riña entre «Agujetas», «Chano» y Pepe el «Largo», por apoderarse el segundo de una vara que tenía elegida y marcada el primero.

La viva discusión acerca de la propiedad de la puya elegida por «Agujetas» pasó á vías de hecho, y vara al brazo comenzaron á dar se puyazos hasta que «Agujetas» fué vencido por sus adversarios, después de recibir cuatro puyazos, uno de ellos en el costado derecho, cuya herida es grave.

«Chano» salió también herido levemente de un puyazo en las espaldas.

Para que esta tarde pudiera tomar parte en la corrida, Pepe el «Largo», ha tenido que salir fiador de él Mazzantini.

«Agujetas» está muy grave.

LOS MAESTROS

Asamblea provincial

Ayer se reunió la Asamblea del magisterio de la provincia de Burgos, con objeto de tratar asuntos de interés para tan respetable clase.

Entre otros, tomáronse los acuerdos siguientes:

Quedar definitivamente constituida la Asociación provincial, dando independencia á las de partido.

Nombrar presidentes honorarios de la misma, á D. Eugenio Combarán España y al inspector de enseñanza D. Miguel Giraldo.

Insistir en la petición de la acumulación de retribuciones al sueldo.

Solicitar que se haga la clasificación antes que la jubilación.

Crear una caja de socorros mutuos del profesorado.

Dar un voto de gracias á los hijos de don Santiago Rodríguez por su ofrecimiento en apoyo de la realización de tan loable pensamiento.

Solicitar que en las escuelas de 825 pesetas se anuncie primero el traslado que la oposición.

Pedir que las propuestas del concurso único del rectorado de Valladolid sean modificadas, por no estar hechas con arreglo á la ley.

Y telegrafiar al presidente del Consejo de ministros dándole el pésame por la muerte del Sr. Cánovas, extensivo á la viuda y á la reina.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS

	DÍA 23	DÍA 24
4 por 100 perpetuo interior		
Fin corriente..	64 60	64 40
Idem fin próximo..	00 00	00 00
Serie F, de 50.000 pts. nomins.	64 60	64 45
Idem B, de 25.000 id. id.	64 60	64 45
Idem D, de 12.500 id. id.	64 60	64 45
Idem C, de 5.000 id. id.	66 00	66 60
Idem B, de 2.500 id. id.	67 20	67 80
Idem A, de 500 id. id.	67 00	68 00
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.	67 40	67 00
En diferentes series..	67 50	00 00
4 por 100 perpetuo exterior		
Serie F, de 24.000 pts. nomins.	80 90	80 85
Idem B, de 12.000 id. id.	80 80	80 70
Idem D, de 6.000 id. id.	80 90	81 45
Idem C, de 4.000 id. id.	81 40	81 45
Idem B, de 2.000 id. id.	82 40	81 16
Idem A, de 500 id. id.	82 50	84 60
Idem G y H, de 100 y 200 id. id.	82 50	89 00
En diferentes series..	80 90	81 45
Partidas de 50000 pts. nomins.	80 90	00 00
Idem de 100.000 id. id.	80 90	00 00

	DÍA 23	DÍA 24
4 por 100 amortizable		
Serie B, de 25.000 pts. nomins.	77 35	00 00
Idem D, de 12.500 id. id.	77 30	00 00
Idem C, de 6.250 id. id.	77 45	79 10
Idem B, de 2.500 id. id.	77 60	79 45
Idem A, de 500 id. id.	78 60	79 90
En diferentes series..	77 75	79 25
Oblig. del Tesoro (serie A).	100 70	00 00
Idem id. (serie B).	100 70	01 25
Idem de Aduanas interés 5 por 100 anual, núms. 1 al 800.000.	96 90	96 25
Idem hasta 10.000 pts. nomins.	96 90	96 30
Billetes de Cuba (1886).	95 00	96 00
Idem hasta 10.000 pts. nomins.	95 00	96 10
Billetes de Cuba (1890).	79 00	80 00
Idem hasta 10.000 pts. nomins.	79 25	79 80
Cédulas hipotecas. al 5 por 100.	103 25	103 25
Idem al 4 por 100.	103 25	94 40
Acciones Banco de España.	414 50	409 50
Comp. Arrend. de Tabacos.	214 00	214 00
S. de Electricidad Chamberl.	000 00	000 00

CAMBIOS

London, vista.	22 68	32 91
París, vista.	80 20	80 95

Bolsin

Madrid: Contado, 64,65.
Fin de mes, 64,57.
Exterior, 80 75.
Amortizable, 78,00.
Cubas, 96,35.
Cubas, 80,00.
Banco, 409,50.
Tabacos, 214,00.
París vista, 31,05.

GUANOS, ABONOS Ó MINERALES

DE LA

Compañía Agrícola y Salinera de Fuente-Piedra

Medalla de oro en las Exposiciones universales de Paris y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Precios libres de todo gasto de porte para el labrador hasta toda estación de ferrocarril y puerto.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

Dirección: Preciados, 53, MADRID

LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba. La mejor inofensiva y tónica, sin nitrato de plata ni substancia nociva, según comprueba su análisis. Destina- mos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, contribuyendo a su crecimiento, no mancha la piel ni la ropa. Usase con la mano ó espon- jita. Precio de frasco, 3,50 pesetas.

De venta en las principales Perfumerías y Peluque- rías de Madrid y provincias. Por mayor en casa del au- tor M. Macián, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo Madrid.

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

ADMINISTRACION:

4, ARCO DE SANTA MARIA, 4

CORREO DE MADRID

ADMINISTRADOR:

DON ANTONIO GINER

SECCION SECRETARIAL

Cinco años de constantes trabajos en defensa del secretariado. han sido premiados con la confianza y las simpatías de éste, proclamando el CORREO DE MADRID órgano central indispensable para la propaganda de la unión secretarial.

Correspondiendo á tan honrosas distinciones y perseverante en la misión que al nacer se impuso de ser auxiliar, jamás director de intereses y derechos ajenos, por entender que á la clase secretarial la sobra razón inteligencia y entusiasmo para conquistar por sí misma sus justísimas aspiraciones, entrega esta Sección á los más entusias- tas del Cuerpo, mediante convenio aprobado y firmado por todos, constituyéndose un Consejo de redacción que es garantía del éxito en la campaña emprendida.

SECCION POLITICA Y DE NOTICIAS

Aparte de la Sección Secretarial, el CORREO DE MADRID llena cum- plidamente su misión de diario político de noticias, conteniendo tanta lectura útil como otro cualquiera de su clase. Su información política, absolutamente independiente, y sus diversas secciones gene- rales contienen cuanto de interés ocurra en la nación y en el extran- jero.

Publica además novelas interesantes y recreativas, siempre morales, resultando así un diario popular de lectura amena, abun- dante y variada, suficiente á satisfacer todos los gustos, á la vez que el más barato de cuantos se publican en Madrid.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, una peseta al mes. Provincias, CUATRO pesetas trimestre

PAGO ADELANTADO

SUSCRIPCIÓN COMBINADA

AL «CORREO DE MADRID» Y A

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

ENCICLOPEDIA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

premiada en las exposiciones de Paris y Chicago

Por un convenio concertado entre las empresas de estas dos pu- blicaciones, en obsequio del cuerpo secretarial, podemos ofrecer á nuestros lectores la suscripción de este diario, en combinación con tan indispensable revista para cuantos desempeñan Secretarías de Ayuntamiento ó Juzgado, y en general para todos los empleados de la Administración pública.

Nada diremos de lo que ha sido, es y será el CORREO DE MADRID, pero sí recomendamos á nuestros lectores La Administración Prácti- ca, como la mejor de las publicaciones de Administración municipal, no solo porque con la debida anticipación expone la forma de prestar en cada mes los servicios, sino también porque inser- tando, con los formularios y ejemplos prácticos, las disposiciones vigentes en cada materia, y resolviendo cuantas consultas de interés general se le dirijan, sin perjuicio de contestar por carta las urgentes, evita el innecesario gasto que supone la adquisición de obras y manua- les administrativos y el peligro de aplicar erróneamente disposiciones que en aquéllas aparecen a veces como vigentes, aun cuando en realidad fueron ya derogadas por otras disposiciones.

El precio de la suscripción de esta revista es 15 pesetas anuales y 16 la del CORREO DE MADRID; pero suscribiéndose por un año á estas dos publicaciones, el precio será 29 pesetas anuales.

Es indispensable para obtener estas ventajas hacer el pago al pedir las suscripciones.

MODELACION IMPRESA DEL «CORREO DE MADRID»

Tenemos confeccionada en excelente papel de hilo é impresión esmerada la de todos los servicios de Ayuntamientos y Juzgados municipales. Los pedidos se despachan á correo seguido.

Las principales ventajas que á los Municipios reporta la modela-

ción de esta casa son la economía en los reintegros y á facilidad y sencillez para llenar los impresos.

Esta imprenta no tiene corresponsales para la venta en provincias. Se entiende directamente con el comprador, dejando en beneficio de éste el descuento que en otras épocas hacía á los mediadores.

CATÁLOGOS GRATIS

Los precios de nuestro catálogo son los corrientes de las empresas que con más economía surten de modelación impresa á los Municipios. Sin embargo, en su deseo de favorecer en todo á la clase secreta- ria, esta casa cede á los Sres. Secretarios la comisión del 20 por 100 en cuantos pedidos, grandes ó pequeños, le hagan, y del 25 por 100 á los Secretarios suscriptores al CORREO DE MADRID. Para mayor facilidad esta empresa sirve la modelación en cuenta abierta por trimestres á los que se hallen al corriente en el pago de los impresos servidos en el anterior, y á los suscriptores que tengan satisfecho el trimestre correspondiente.

No estando dentro de estas condiciones, los peticionarios deberán acompañar el importe á cada pedido, descontándose siempre la omisión del 20 ó 25 por 100.

OBRAS ADMINISTRATIVAS, TODAS VIGENTES

que facilita el «Correo de Madrid»

sus suscriptores, sin premio ni comisión alguna, francas de porte.

LA ADMINISTRACION LOCAL.—Memoria sobre los vicios y abuso existentes en los Municipios y proyectos y bases para corregirlos, con un proyecto de elevación á carrera de los Secretarios de Ayunta- miento bases para el establecimiento oficial de un Montepío, por D. Bartolomé de Vera, Secretario de Ayuntamiento. Obra que obtuvo el premio del Conde de Toreno, bajo el patronato de la Real Aca- demia de Ciencias Morales y Políticas. Edición de lujo costeada por dicha Corporación; como regalo al autor, según las bases del con- curso.—Precio, 2'50 pesetas.

MANUAL DE RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO DEL EJÉRCITO, por D. Manuel Serrano y Perea, oficial 1.º del Ejército. Ayuntamiento de Madrid.—Precio en rústica, 6 pesetas.

LA ADMINISTRACIÓN.—Reconocidas causas de su lamen- table estado y remedios que ofrece una reseña histó- rica de las Venerandas Cortes de Castilla, por D. Elías Romera, exdiputado provin- cial.—Precio, 5 pesetas.

EL CACIQUISMO, novela contemporánea por D. Onofre Viladot, Secretario de Ayuntamiento.—Precio, 2'50 pesetas.

Manual del Timbre de Estado, 2 pesetas.

Guía de Consumos (25.ª edición), 2,50.

Guía de Aprobación (8.ª edición), 3,50.

Novísimo Prospecto de la Contribución Industrial y de comercio, 2.

Guía de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército y tripula- ciones de los buques de la Armada (15.ª edición), con un apéndice de 1896, 3.

El Libro de los Ayuntamientos, ó sea Ley Municipal vigente (Novísima edición), 1,50.

Guía de Cédulas por el Estado (10.ª edición), con un apéndice de 1896, 1.

Elecciones de esas clases, con 95 formularios muy importantes, 2.

Edificios y solares, con Exposición, Real decreto y Reglamento provisio- nal de 24 de Febrero de 1894, para la administración, investigación y co- branza de los mismos, 1.

Procedimientos y transmisión de bienes, con un extenso repertorio alfabético de todas las materias sujetas al impuesto, 2.

Ley de Sufragio universal para la elección de diputados á Cortes, y Ley Electoral de 8 de Febrero de 1877 para senadores, anotadas, 1.

Elecciones de Concejales y Diputadas provinciales, con arreglo á la ley de Sufragio universal vigente y reales decretos de 5 de Noviembre de 1890 y 24 de Marzo de 1891, con 35 formularios importantes y división por distri- tos para las provinciales, con las variantes introducidas por las leyes de 3 de Julio de 1883 y 12 de Mayo de 1888; todo anotado extensamente, 1,50.

Manual de Contabilidad municipal y partida doble, con un apéndice de 1896, 1.

Administración económica provincial é inspección de la Hacienda pública.—Contiene este coleccionario art. 65 de la ley de presupuestos de 5 de Agosto de 1890, el Real decreto de 1.º de Agosto de 1891, el Real decreto de 1.º de Agosto de 1892, el Real decreto de 14 Septiembre del referido año; y todo extensamente, 1.

Guía completísima del Impuesto especial sobre el alcohol. Manual del servicio de inspección é investigación de la Hacienda pública, que contiene el Real decreto y Reglamento de 31 Agosto de 1892, 1.

Legislación de Minas.—Obra completísima con dos Apéndices, publi- cados el uno en 10 de Agosto de 1892 y otro en Septiembre de 1892, 3,50.

Contribución territorial, cartillas y amillaramientos, con Apén- dice de Septiembre de 1893 y ley de Presupuesto de 5 de Agosto de los propios mes y año, 4.

Guía de Secretarios de Ayuntamiento, con muchos formularios de expedientes, etc., y un Apéndice de Marzo de 1893, 3,50.

Ley Provincial vigente. (Última edición). Con un Apéndice de Marzo de 1893, 1.

Guía del uso de armas, caza y pesca, 0,75.

Manual de Procedimiento de las reclamaciones económico-admini- strativas del ministerio de Hacienda y del procedimiento administrativo para todas las oficinas centrales, provinciales y locales dependientes del Ministerio de la Gobernación, 1.

Reglamento del Resguardo de consumos de 29 de Septiembre de 1885, con notas importantes. (Edición de Julio de 1889, 0,50.

Manual de emigraciones. (Edición de Mayo de 1888), 0,75.

Ley del Juicio por Jurados, extensamente anotada. (Ediciones de Mayo y Julio de 1883). Su precio, 1.

Guía de la prestación personal para obras públicas y municipales (Edición de id. id.), 1,50.

Contratos administrativos de los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales. (Edición de 1887), 1.

Manual de alojamiento y bagajes. (Idem de Junio de id.), 1,50.

Reglamentos del Ejército y Guardia civil. (Idem id.), 1,50.

Reglamentos de Registro mercantil y Bolsa de Comer- cio, 0,75.

Ley de inscripción de Propiedad forzosa por causa de utilidad pública, extensa y convenientemente anotada, con modelos y formularios para todos los actos y servicios referentes al ramo. (Última edición), 2,50.

Manual de repartos de la contribución territorial, con 2.700 tablas, cén- timo por céntimo cada una, que empiezan con la de un céntimo de peseta por 100, y siguen las de 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12 céntimos, y así sucesivamente hasta la de 25 pesetas y un céntimo; continuando después las 27, 28, 29, 30, 31, etc., de enteros, hasta el 99 0/0; todo lo que facilita extraordinariamente la confección de dichos repartos y las múltiples operaciones de intereses. Contiene también formulario de repartimiento, ligadas todas sus casillas debidamente; y además, formularios de los estados que han de acompañarse al remitirlos á la Administración de Contribuciones y Rentas, y extensas explicaciones sobre el modo de practicarse esos trabajos y de usar las tablas, a las cuales va adjunta una clave que evita á la vez que la confusión las equivocaciones que sin ella podrían originarse. (Edición de 1889), 3.

Libro manual de pesas y medidas, antiguas y métrico decimales de Cas- tilla, y de las 49 provincias de España, utilísimo á todas las clases sociales, y muy especialmente á los Alcaldes y Secretarios municipales para la confección de amillaramientos, etc.; publicado en Diciembre de 1881, 2,50.

Guía teórica-práctica de Contabilidad municipal y partida doble, que contiene: Un libro diario de intervención con su correspondiente libro borrador; otro mayor ó de cuentas corrientes; otro de balances mensuales de comprobación y otro de Caja de Depositaria, basado en un presupuesto que se incluye con más de 100 notas aclaratorias de todos los artículos del mismo; cuenta de caudales y cuenta de contribuciones; un presupuesto adicional; balances, liquidaciones y otros estados de gastos é ingresos, nacido todo de la cuenta y razón de los libros antes citados, etc., etc. (Edi- ción de 1879), 3,50.

Formulario de Administración y Contabilidad de la Hacienda de 25 de Mayo de 1870. (Edición de 1883), 0,50.

Legislación de Presupuestos y Contabilidad provincial y municipal, 1,25.

Formulario de la Administración municipal.—4 tomos en 4.º prolongado, con 1.700 formularios, cuya obra se publicó en el año de 1876, 22,50.

OBRAS LITERARIAS

El Angel de una familia.—Comedia dramática en cuatro actos, verso, 2.

Celos y Quid pro quo.—Comedia en un acto y en verso, 1.

El Crisol de centenares de libros, albums, folletos, periódicos, etc., 1.

Perlas literarias de autor.—Idem, 2.

Brillantes literarios.—Máximas y sentencias morales, filosóficas y políti- cas, 2,50.

Adúltera y parricida.—Leyenda histórica contemporánea en verso 1,50.

A lucubr... ¡adelante!—Bosques políticos, económicos y sociales, 2.

La Administración del CORREO DE MADRID remite estas obras á cuan- tos se las pidan.

No siendo ninguna de ellas editada por esta casa, no puede hacer á los Secretarios los beneficios que deja en la modelación impresa.

Los pedidos vendrán siempre acompañados de su importe.

Administración é imprenta, Arco de Santa Maria, 4, Madrid